

LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año II

REDACCION Y ADMINISTRACION
UNION, NUM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 19 Septiembre de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCION
1'50 pesetas trimestre. Anuncios y remitidos á precios convencionales.
Pago adelantado

N.º 38

FOTOTÍPIAS

Variado surtido de fototipias para anuncios á precios económicos.
Union, 54, imprenta.—Tarragona.

D. ALFONSO FABREGAT BADIA
ABOGADO

Ha abierto su despacho en la Rambla de S. Juan, 72, entresuelo y en Valls Calle Nueva, 4, 1.º

EL ÚLTIMO MÁRTIR

19 de Septiembre de 1886

El talismán supremo de toda religion ha sido el martirio. Leyendo las obras maestras de Mr. de Chateaubriand y Jaime Balmes, fantasia y racionismo se rinden abrumadas al deslumbramiento, repasando las admirables paginas que inspiraron al magico artista y al hondo pensador, los ejemplos sublimes de la legion augusta que en nombre de la fe, inmolo su vida en holocausto de su creencia.

Pero cuando á nombre del dogma cristiano se invoca ese argumento, los tiempos se deshacen, y la visibilidad critica necesita posarse en escenas remotas de siglos desaparecidos para deletrear á través de la herrumbre y el polvo de las edades, los nombres exóticos de Dioclecianos y Claudios; en cambio, para fandar en ese testimonio de autoridad la religion democrática, no hay que imponerse tan largo exodo: humeante la sangre de las victimas, aún flotan en el ambiente sus tibias espirales empapando la crónica de la última década, tiñendo en rojizos caracteres los nombres execrables de los Cánovas y Sagastas...

Fué aquello una llamarada vertiginosa, á cuyos resplandores de relámpago, el pueblo sobrecogido diviso la clave de su poder, mientras la monarquia atónita leía el epitafio de su imperio. Mandaba Sagasta—como ahora,—y el trono, á cuya sombra incubaba esta reaccion feróz que rebaja las costumbres desde el tablado del café cantante hasta la rejilla del confesionario, con el empleo de esa vábula y en cuenta de los empleos que su ejercicio representa á tal partido, se juzgaba más que nunca tranquilo y á resguardo de todo peligro.

La superficie de los sucesos era quizás menos turbulenta que á la presente hora; nadie ostensiblemente por lo menos, se curaba de conceder importancia ni vitalidad á los partidos republicanos desgarrados, como es practica decir, por sus eternas luchas intestinas... Bien pagado el clero encargado de modelar la conciencia nacional en troqueles de servidumbre; opíparamente cebada esa burocracia abyecta que trueca en turbulencias el insomnio y el hambre; aderezada la aristocracia de sangre con toda laya de veneras y regalías para abasto de su rapacidad y escudo de su holganza; encumbrados los altos dignatarios del ejército en pago de sus traiciones á principes de la milicia; ¿á qué temer, ni en qué fundar temor á los vientos de la calle?

Y fué Madrid, la villa heroica que supo

morir frente á Napoleón en el Parque de Artillería, y no puede vivir en ninguna encrucijada ni plaza bajo el asedio de los actuales poderes extranjeros. quien mostró á España el ejemplo sublime de un puñado de héroes que, inflmados en el noble sentimiento de la justicia y la razón, acogotaron al gobierno, hicieron temblar al trono, deslumbraron al pueblo y probaron al mundo que las instituciones que blasonan de seculares, no pueden resistir en España el aliento enardecido de cien hombres de corazón.

¿No os acordais de Villacampa? ¿No tenéis memoria para los mártires de la idea?

El día 19 se cumplen 15 años que á través de una agonía que deshonró al que quiso costearse el lujo de una piedad que resultó incua, sacrificó la vida en aras de la patria.

El indulto se compró muy caro: á precio de castración de los revolucionarios Españoles.

Pero la deuda está pagada: Villacampa desde su sepulcro, bendice á los que se labraron otro en vida por salvarle.

Y la nueva generacion libre de compromisos, y digna de sus deberes, dice ante la tumba de Villacampa y sus leales:

¡Para vosotros mis lágrimas!
Y mirando á la guarida de los poderes verdugos, unge:

Contra vosotros mi sangre!

SPARTACO.

MAC-KINLEY

El drama de Buffalo ha tenido un desenlace inesperado; complicaciones surgidas á última hora han dado al traste con las esperanzas y propósitos de los galenos norteamericanos y Mr. Mac Kinley ha muerto. Gzolgosz ha realizado su intento, sólo falta saber que causas hanle inducido á tomar tal resolución.

¿Creyó librar á su patria de un tirano? ¿Movióle solamente el odio persona? ¿Fue un atentado anarquista como algunos creen? ¿Fue el odio cubano reconcentrado en un sólo sér? Hé aquí el enigma.

A nuestro entender el asesinato de Mac-Kinley en las actuales circunstancias no puede ser debido á hecho alguno que realice la figura del expresidente de la república norteamericana.

Ni su intervencion en la guerra cubana, ni sus buenos oficios en el archipiélago magallánico, ni su política interior le han grangeado las simpatías de nadie excepto la de esos formidables trusts que han llevado la miseria y la ruina al seno de millares de familias. No niego ni afirmo que Gzolgosz al cometer el crimen obedeciera á su propia iniciativa ó á instigación de cubanos, filipinos ó anarquistas; lo que sí afirmo y creo que no me extralimito en hacerlo es que la muerte de Mac Kinley será un gran bien para el pueblo norte americano, si de ella surge un cambio en las tendencias imperialistas de la gran república.

Su decidida protección y apoyo á los trusts le grangearon el odio general, y de

su muerte y del advenimiento á la silla presidencial de otro hombre puede originarse un cambio de política que favorezca un tanto al cuarto estado y á las pequeñas industrias, muertas á mano airada por esas colosales empresas que Mac Kinley protegiera en sus días.

Y si de su muerte pueden sobrevenir las causas que indicamos, á nosotros sólo nos resta exclamar con Espronceda:

«Que haya un cadáver más que importa al mundo.»

CLAUDIO LIBERTO.

El llamamiento de Weyler

Por el ministerio de la Guerra se llama al servicio activo de las armas á 80.000 reclutas de los declarados útiles en el actual reemplazo. ¿Para qué? Para cubrir, se dice, las bajas que en el ejército ocurran y dotarlo de la fuerza que necesita para ser defensa de la Nación y garantía del orden.

Hanse levantado contra esta medida generales protestas, sobre todo entre los padres de familia que redimen á sus hijos. Se tienen hoy tan bajo concepto del Estado, que la atribuyen muchos al propósito de aumentar con las redenciones los recursos del Tesoro.

Es verdaderamente sospechoso un llamamiento de tantos hombres en plena paz y sin temores de guerra. ¿Habrà aquí algún oculto pensamiento? ¿Se querrá tener tanta gente sobre las armas por el afán de correr nuevas aventuras?

¡O'henta mil hombres! ¡O'henta mil hombres sólo para cubrir las bajas del ejército, cuando para cubrir el año 1900 las del ejército y la marina se llamó sólo 11.696 reclutas, cifra relativamente escasa!

Manda hoy en guerra Weyler, aquel hombre sin entrañas que en Cuba concentró más de 100.000 campesinos y los dejó morir de hambre: ¿qué de extraño que hoy no repare en arrancar del seno de sus familias hasta 80.000 hombres? Para él los hombres todos no han de ser sino siervos del Estado, masas inconscientes que viertan su sangre sin que inquieren la causa de su sacrificio y llenen los cuadros de los oficiales y los jefes. Sin soldados, ¿que serian ni jefes ni oficiales?

Camino llevamos aquí de que la guerra vaya absorbiendo los fondos del Estado. Weyler no repara en aumentar los gastos del ejército, y una comision de oficiales de la armada pide con imperio que se aumente el presupuesto de Marina para construir barcos con que se supla los que hace tres años perdimos en Santiago de Cuba y en las aguas de Cavite.

Sí, sí, empleemos los recursos todos en soldados, marinos y sacerdotes, el único trípode en que puede estar tranquilo el régimen monárquico. ¿De qué sirven las escuelas? Cuento más ignorantes sean nuestras tropas, serán tanto más dóciles y sumisas y se prestarán más fácilmente á ser pasto de los cañones de nuestros enemigos. ¡Vias! Vias militares es lo que se necesita. ¡Monumentos! Los mejores son las fortalezas. ¡Que al fin falterán fondos! Se hace lo que aconsejó el padre Mariana: mandar las

fuerzas militares á que vivan sobre países ajenos.

Para esto nunca faltan motivos, decía aquél sabio jesuita, y en verdad que no se engañaba. A mano tenemos hoy la cuestión de los dos jóvenes que han desaparecido en una de las kabilas de Marruecos. ¿No nos los devuelve el Sultán, bien porque no sepa dónde paran ni quizá si han muerto ó viven? Motivo es de guerra: ya tenemos nación á que llevar nuestras invencibles gentes para que allí vivan y prosperen.

Pero, ¡ay! no son cosas esas para que se las tome en son de burla. A toda clase de locuras está expuesta una política que va sin rumbo cierto. A la guerra con Marruecos nos empujan todas las naciones de Europa. Muy de sentir sería que no resistiéramos el impulso.

F. Pi MARGALL.

MEDITAD UN POCO

El honrado Comercio

El comerciante que tiene capital no necesita moverse del escritorio para aumentar su fortuna. Telegrafia á un comisionista la orden de comprar cien toneladas de té; flota un buque, y á las pocas semanas tiene el cargamento en su tienda. Ni siquiera corre el riesgo de la travesia, porque están asegurado su té y el buque. Y si ha gastado 100.000 pesetas, se echa en el bolsillo 130 000.

Pero ¿cómo ha podido encontrar hombres que se hayan resuelto á hacer la travesia, ir á China y volver, trabajar como bestias y arriesgar su vida por un salario ruín? ¿Cómo ha podido encontrar en los muelles cargadores y descargadores á quienes pagaba solamente lo preciso para que no se murieran de hambre y pudieran trabajar?

¿Cómo?—¡Porqué aquellos hombres están en la miseria!—Meditad un poco ahora.

Id á un puerto de mar. Visitad los cafetuchos de los muelles; observad á esos hombres que van á dejarse explotar, pegándose á las puertas de los docks, que asaltan al amanecer para ser admitidos en la descarga de mercancías. Ved á esos marineros, contentísimos de enrolarse para una travesia lejana, después de largos meses de espera; toda su vida la han pasado así, amagados del hambre y de la enfermedad, cargándose á cuestras los sacos, mientras el comerciante rico se embolsa muy tranquilamente los miles ganados por estos infelices.

P. KROPOTKIN.

OIDO A LA CAJA

Para los federales que se entusiasman hablando de la union con los catalanistas es el siguiente suelto que cortamos de *La Publicidad* de Barcelona

Dice así:
«Con verdadero asombro, leemos en *La Veu de Catalunya* lo siguiente:
«A la una de la nit, en vista de que las sesiones gestiones oficiales no donaban cap resul-

tat, el diputats per Barcelona s'han dirigit a la Reyna ab el següent tel-grama:

San Sebastián

Excmo. señor Mayordomo mayor de la Real Casa.

Mientras se toleran en Barcelona, con aparente complacencia; públicas manifestaciones contra la familia, la patria, la religión y la Monarquía, excitando la anarquía y el odio de una clase contra las demás de la sociedad, tratando de provocar en ellas el terror utilizable para mezquinos fines políticos se ha encarcelado hoy, en esta misma ciudad, a una multitud de jóvenes por manifestación de patrióticos sentimientos que, debidamente conducidos por los gobernantes, elevarían el Estado a la prosperidad. Los diputados que suscriben ruegan a Su Magestad interesada para que se deje libres a estos jóvenes y no se prosiga en esta política que nos ha de llevar a nuevos e irremediables desastres.

Por don Bartolomé Robert y en nombre propio, Sebastián Torres, Alberto Rusiñol, Luis Doménech.

Basta por lo que parece rozarse con *La Veu* para adquirir enseguida las condiciones de perfecto polizonte.

Pero ya que esos señores fantasean a su gusto sobre los partidos radicales, sepa todo el mundo que no hay apenas reunión regionalista en que no se den gritos contra la patria.

Lo hemos atenuado hasta hoy ó no hemos dado cuenta de ello, por vergüenza de todos y por no ejercer el papel de denunciadores.

Aunque esos diputados falten a lo que se deben a sí mismos y denuncien a los republicanos, calumniándolos a sabiendas, pues éstos nunca han gritado contra la patria ni la familia, nosotros no queremos imitarles y eso que tendríamos mucho que decir.

Sébase, sin embargo, que los movimientos y actos que patrocinan esos diputados son separatistas, y enteramente separatistas.

Y esto es más verdad que lo que ellos, metidos a esbirros, se atreven a decir. Creemos que con lo dicho tendrán bastante los federales para juzgar del liberalismo y democracia de esos señores catalanistas con buena fe.

Las víctimas de Weyler

Una de las víctimas de la cacareada regeneración de Weyler es un teniente coronel que tiene los siguientes méritos:

Hizo la guerra carlista. Siendo teniente, fué el que rescató a bayoneta calada las piezas de artillería que coparon los carlistas en la vergonzosa sorpresa de Weyler.

Está atravesado de parte a parte por un balazo.

Han muerto en Cuba dos hijos suyos. Estuvo en la campaña cubana.

El gran Weyler, lo ha quitado del ministerio y lo ha enviado a una reserva.

¡Oh cacareada regeneración weyle-riana!

TIROTEO

Cortamos de *EP Federalista* de Barcelona:

«Al tancar aquest número llegim la fatal nova da que Mr. Mac-Kinley se troba en eminent perill de mort a conseqüencia del atentat de que fou víctima a la ciutat de Buffalo. Aquesta noticia'ns ha produhit tant més dolorosa impressió en quant ha vingut de sobte, darrera de noves cada vegada més satisfactorias que'ns feyan creure estava ja salvada la vida del President de la gran república federal americana.

Els assessins dels Magistrats ellegits pels pobles lliures, están d'enhonorabona.

De dol dehenen estar, com ho estén nosaltres, tots els homens honrats y especialmente els que abominem d'aquells que matan com a tirans, als enemichs de la tira-

nia, a las més altas personificacions de la llibertat y la democracia.»

Por toda contestación sólo debemos remitirle la siguiente máxima para que pueda unirla a las de su colección:

Es más tirano el que se cubre con la vestidura de la democracia para oprimir a un pueblo que el que arrasa cien villas guiado por un absolutismo despótico. Así Nerón es más humano que Mac-Kinley.

Ya estamos otra vez metidos en lios y zarandajas. Es posible que no salgamos de ellos en toda nuestra vida de miserias y pecados.

Con motivo de los dos españoles cautivos se está haciendo atmósfera para emprender otra guerra contra *las fieras hábiles* del Riff y no sería extraño que antes de mucho nos viéramos en un berengenal mayor que el *próximo pasado*.

¿Dónde tienen el cacumen nuestros ilustrados gobernantes?

Dice el *Diario del Comercio*, del martes último:

«Hace dos ó tres días que viene hablándose en esta ciudad de que Comunidad de frailes cartujos se establecería en Tarragona. Como nuestros lectores saben, dichos Cartujos son los que elaboran el licor llamado *Chartreuse* que se exporta a todas las partes del mundo.

Sería, pues, conveniente que Tarragona toda hiciera cuantos sacrificios hubieren menester para que fuese un hecho la venida a esta Capital, de la comunidad mencionada.

El Ayuntamiento podría tomar iniciativa procurando orillar dificultades y poniéndose en contacto con el Superior de dicha orden facilitándole todo cuanto pudiera hacer nuestro municipio.

No queremos suponer que el suelto anterior le haya valido al colega retribución alguna, pero nos ha causado gran extrañeza que periódico tan ilustrado como el *Diario del Comercio*, y que tanto blasona de liberal, abogue por la instauración en esta ciudad de un nuevo semillero de parásitos.

Buena lógica demostraría tener el pueblo y el Ayuntamiento de Tarragona imponiéndose sacrificios para establecer en su propia morada un convento más de frailes, mientras en España entera se pide la disolución de las órdenes no concordadas.

¿Sabe el *Diario del Comercio* si los cartujos pertenecen a una de estas?

De *La Publicidad*:

«El Principado de Asturias tenía muchos deseos de asistir a las grandes maniobras de Austria, Francia y Rusia, y para realizarlos se dirigieron nuestros embajadores a los gabinetes de Viena, París y San Petersburgo, para explorar cómo sería recibido el Príncipe.

La contestación de las tres potencias ha sido una buena plancha para nuestros embajadores.

Austria, a pesar de las relaciones de parentesco que unen a su corte con la española, contestó diciendo que sentía mucho no poder invitar al Príncipe de Asturias, porque las maniobras se realizarían sin asistencia de invitados, para los cuales no se había pensando en preparar digno alojamiento.

Francia se ha excusado alegando que las maniobras se reducirían a una gran revista, a la cual no asistiría más familia real que la del Zar.

Y Rusia ha participado que, como las maniobras del Cáucaso carecerían de importancia, por no tomar en ellas parte más que TREINTA MIL HOMBRES, creía debía esperar al Príncipe a otra ocasión más propicia.

Nuestros informes—como siempre—son exactísimos y demuestran que las planchas son de marca superior.

Que suerte la nuestra en manos de los restauradores.

Un periódico inglés cuenta que un famoso genealogista de Chicago demuestra que el presidente Mac-Kinley descendía de un «magricida».

La familia Mac Kinley, de procedencia escocesa, como es sabido, descendía en línea recta de los Duffs y los Mac Jutosh es decir, el célebre Mac-Duff, asesino de Macbeth el héroe trágico de Shakaspeare.

Y aquí tienen ustedes que el ratón se ha comido el gato.

Libros y revistas

Hoy que la cuestión religiosa anda en boca de todos y todo el mundo le dá su resolución según su criterio, la famosa obra del gran enciclopedista francés Diderot cuyo título es *La Monja* se recomienda por sí misma a los padres de familia y a las hijas que sueñan en la placidez de la vida monástica.

La casa Maucci merece pláceme, pues con sus ediciones económicas, contribuye grandemente a elevar el estado de cultura del pueblo.

A los que creen que en España no se saben presentar obras editadas con exquisito gusto artístico, y van en busca de libros extranjeros que reúnan a la importancia intelectual, la mayor belleza exterior posible, les recomendamos adquirieran *La Verdadera Vida*, de TOLSTOY, editada por la casa Maucci, de Barcelona.

Convida este libro a la lectura, sólo con mirar a la portada. La inmortal figura de Jesús, está presentada con tal arte, y se destaca de tal suerte, que no escatimamos los aplausos al artista que la dibujó.

Respecto a la obra, justo es decir que las ideas del gran novelista ruso, están expresadas con aquella sugesta seriedad, propia de las almas grandes. Los sinceros conceptos de *La Verdadera Vida*, llevan la convicción a lo profundo de la conciencia por estar escritos con la mayor sencillez, que es el carácter de la verdad.

Los grandes pensadores, levantan ideas nuevas en el espíritu, y cuando estas ideas evocan los sagrados momentos de la acción personal del Redentor, y están inspiradas en aquellas sublimes máximas, el espíritu se siente iluminado por la clara luz de la verdad.

Enviamos nuestros sinceros plácemes al señor Maucci, que presenta sus libros en tan buenas condiciones como las mejores casas editoriales de Europa, haciendo un verdadero servicio a la cultura en general, con sus populares tomos a peseta.

Con la publicación de *Los Cruzados*, la casa Maucci, de Barcelona, ha cerrado el ciclo completo de las obras del gran escritor polaco Sienkiewicz, y que dicha casa editorial ha dado a la estampa en un período relativamente corto.

Leyendo esta obra, el lector se siente transportado a los caballerescos tiempos de los Templarios, y asiste a las grandes luchas de aquella época, penetrándose de las costumbres populares de Polonia, de la organización política de aquella nación gloriosa, y sobre todo admira una de las más hermosas descripciones del inimitable autor de *QUO VADIS?*: la sangrienta batalla del ejército polaco contra los templarios; página brillante donde no se sabe qué admirar más: si el arte mágico con que está evocada la acción, ó el sugestivo interés dramático que respira aquella lucha terrible de los polacos en defensa de su libertad.

Dos tomos forma esta obra tan agradable que se ha editado con el gusto de siempre, y a los precios que acostumbra la casa: una peseta el tomo.

El Pandemonium ha publicado su número 20 con trabajos de Agustín Sardá, Director de la Escuela Normal Superior de Maestros, Tarasio, F. Lauradó, Cristóbal Litran,

F. Maccin, J. R. P., José Balcells Prats, Romulo, S. Rocamora, Emilio Garriga, V. M. R. Magriña y otros.

El número 78 de *La Revista Blanca*, perteneciente al 15 de Septiembre, publica el siguiente sumario:

SOCIOLOGIA: *La evolución de la filosofía en España*, por Federico Urales.—*Campos, fábricas y talleres*, por Pedro Kropotkin.

CIENCIA Y ARTE: *La herencia intelectual*, por Ch. Ribot.—*Cronica Científica*, por Tarrida del Mármol.—*Revista artistico-sociológica*, por J. P. ez J. rba, *La luz*, por Maurice Donnay y Lucien Descaves.

SECCIÓN GENERAL: *Documento histórico*: por Anselmo Lorenzo.—*Los frailes y las monja en Portugal*: por Nicolás Díaz Pérez.

La administración de *La Revista Blanca*, está situada en Cristóbal Burdú, 1, Madrid.—Suscripción 1,50 pts. trimestre. Número suelto, 25 céntimos.

En esta sección daremos cuenta de cuantos libros y revistas se nos remitan.

Cronica científica

El aire comprimido empieza a ser el rival de la electricidad y el vapor.

Dentro de poco tiempo las máquinas de los trenes sustituirán las calderas de vapor por depósitos de aire, y los atiestéticos armatostes por donde se trasmite la corriente eléctrica a los tranvías desaparecerán, con gran satisfacción de viajeros y peatones.

La gran revolución viene de América.

El sistema fué ensayado hace tiempo en el North Metropolitan de Londres; pero como resultaba excesivamente caro, hubo que desistir de continuar usando el aire a modo de fuerza motriz.

En América se utiliza el aire comprimido en los trenes del ferrocarril Marhattan de Nueva York y en los tranvías de la misma capital y de Chicago.

La diferencia fundamental entre una máquina de vapor y otra de aire comprimido, está en que la última no produce por sí misma la fuerza, como ocurre con aquélla. Sin embargo, ambas se mueven obedeciendo a idénticos principios. En cambio la máquina de aire carece de chimenea, de tambores y de ténder; no arroja humo molesto, ni causa el ruido estrepitoso que las de vapor.

De ahí que sea el ideal para los ferrocarriles subterráneos, en los cuales influirá para transformarlos.

El aire se comprime en la estación hasta que adquiere una fuerza expansiva de 2.000 a 4.000 grados por centímetro cuadrado, y con igual presión pasa a las locomotoras ó a los tranvías, cuyos depósitos conservan esa potencia impulsiva.

También se puede almacenar aire comprimido a 5.000 grados por pulgada, cuya carga es suficiente para que un tranvía recorra 30 kilómetros.

Esta nueva fuerza se fabrica en la actualidad con gran economía, y por esta razón se generalizará pronto su empleo.

Sección de noticias

Aniversario

Hoy cumplen 15 años de la muerte del héroe Brigadier Villacampa.

La redacción de *LA JUSTICIA* se descubre respetuosamente ante la tumba del mártir que en aras de la patria sacrificó su vida.

Hemos recibido el número 2 de un semanario que ha empezado a publicarse en Barcelona y que lleva por título *El Federalista*.

Establecemos el cambio y le suplicamos que ponga todo su empeño antes que en otra cosa, en unir federales.

En San Sebastián se ha hecho una gran ti-

rada del discurso pronunciado por el señor Pi en la sesión del Congreso del 15 de Julio. Lo ha publicado el Comité federal de aquella ciudad diciendo que lo daba á luz como homenaje á las elevadas ideas que en él se expone, y el Comité estima que con las únicas para la regeneración de la Patria,

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica el decreto llamando al servicio activo á 80.000 reclutas.

La distribución en zonas es la siguiente por lo que se refiere á esta región:

Corresponden á Mataró, 1.864 mozos; á Gerona, 1.764; á Tarragona, 2.028; á Manresa, 2.027; á Vilafranca, 1.608, y á Lérida, 2.591.

A la zona 59 de Barcelona corresponde dar 1.441 reclutas, y á la zona 60 1.567.

Nótase extraordinaria animación en el barrio de San Pedro (Serralló) para adornar las embarcaciones que han de tomar parte en la fiesta Marítima.

Puede darse ya por seguro que para el día 23 festividad de Santa Tecla se dará una novillada por las cuadrillas de los simpáticos «Niños Cordobeses», con ganado del Colmenar.

La junta de Obras del Puerto está construyendo un pescadero para la fiesta Marítima que ha de llamar poderosamente la atención del público.

La banda de tambores y cornetas, y la de música que ha organizado y dirigido el Sr. Salvat para formar parte del Batallón infantil ejecutan ya con bastante precisión los números que les han sido confiados.

Un ruego

¿Podrían indicarnos los Sres. de la Junta de prisiones que causas ó motivos inducen á un señor capatez de luengas barbas, del Penal de la Estación, á alterar los turnos vigentes en las dos horas dominicales de comunicación?

Hacemos esta pregunta porque ignoramos el reglamento interior de dicho establecimiento, y como se han dado casos de que entrara una familia á las 14:20 ó sea el tercer turno y se le obligara á salir á las 14:35, siendo así que la comunicación termina á las 15, creemos que no estará enterada de ello la digna Junta de prisiones, y de ahí que lo pongamos en su conocimiento.

Se ha dispuesto que los aluguaciles de los Juzgados de instrucción usen uniforme en los actos de servicio.

Así que el Parlamento italiano reanude sus sesiones habrá de sentir, entre otros proyectos de ley, uno por el que se concede dietas á los diputados. Los defensores preven que se les diga que no puede agravarse el presupuesto, y piensan proponer que la cantidad necesaria al efecto se la deduzca de la lista civil.

En Alemania se va á suscitar la misma cuestión, y pronto se generalizará en todos los Parlamentos.

Los Coros de Clavé continúan sus excursiones por toda la Península. Han estado estos días en Alicante las siguientes Sociedades corales: «La Catalana», «La Unión de Barcelona», «El Centro de lectura» y «El Eco republicano», de Rous; «La Aurora» de Gracia; «La Alianza graciense», de la misma población; «El Centro sabadellés» y «La creu alta», de Sabadell; «La Gloria de Santmest» «El Parnaso de Rubí» una banda de San Vicente de Junquera, la de la Casa de Caridad de Barcelona y la de la Vega de Valencia.

Fueron objeto de un cariñoso recibimiento. Desde la estación hasta el Ayuntamiento, donde se izó la bandera nacional á su llegada, había una concurrencia extraordinaria. En el Ayuntamiento les saludó el alcalde en nombre del pueblo de Alicante, saludo el que contestó en nombre de los coros un individuo de la directiva de la Federación.

Nuestro ilustrado colega La Lucha de Vigo nos ha remitido en un folleto muy bien impreso el programa del partido federal de 22 de Junio de 1894 publicado á expensas del comité de dicha localidad.

Agradecemos el envío y les exhortamos, en bien de la idea, á proseguir por la emprendida senda.

El próximo sábado aparecerá en Valls un semanario republicano federal que llevará por título El Trabajo.

Por antipado le enviamos nuestro cordial saludo.

Desde hace algunos días hállase en cama nuestro querido amigo y correligionario don Pedro Redón.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

El Alcalde señor Malé ha tenido la galantería de enviarnos diez bonos de pan que repartiremos entre los verdaderos pobres, que no siempre son los que imploran la caridad pública y si otros que por rubor no se atreven á hacerlo.

Por esto es por lo que agradecemos en el alma la atención del señor Malé.

Al sujeto que nos remitió el Boletín de suscripción, lleno de groserías contra un correligionario nuestro, sin atreverse á dar su nombre, debemos manifestarle que en la redacción de LA JUSTICIA los acónimos nos merecen el más profundo desprecio.

¿Se entera su incógnito autor?

Are que s'acostan festas si voleu beure á tot drap visiteu la gran bodega nomenada 'L DESENGANY y allí trobareu begudas de totes las cualitats desde l'anísat y orlanda á Manzanilla y Champang. Aixís no perdeu lo temps visiteu L' DESENGANY qu'es al cantó de la Rambla qu'en dihen d'en Castelar.

El lunes fueron desceñados los seis bravos toros de la acreditada ganadería de don Anastasio Martín de Sevilla, estando filiados en aquella dehesa bajo la siguiente clasificación.

- Número 58. Semillero, castaño.
» 72, Chamusquino, negro.
» 32, Burraco, colorado.
» 33, Herrero, cárdeno.
» 42, Copito, negro.
» 34, Sanguijuelo, negro.

Los toros llegaron en inmejorables condiciones, acreditando por su estampe, libras y poder, la finura de casta que distinguen las reses bravas de las ganaderías andaluzas.

El acreditado comerciante de esta plaza don José Escandell ha tenido la amabilidad de remitirnos un paquetito de la reputada pasta para sopa Gluten, sin rival por sus condiciones nutritivas, pues está al nivel de la albumina, casina y fibrina.

Inútil creemos recomendarla al público, pues la pasta Gluten se recomienda por sí misma, tanto es así, que el que la prueba una vez no deja jamás su uso.

El Gluten se halla de venta en las droguerías siguientes:

- G. Masip, calle Real.—S. Cardona, Apodaca.—F. Rubies, calle Real.—F. Bové, Unión.—J. Serra, Conde de Rius.—M. Banch, Cos del Bon.—E. Virgili P. Pescaderías.

Agradecemos la deferencia que con nosotros á tenido el Sr. Escandell.

Durante las próximas fiestas de Santa Tecla, la distinguida sociedad «Ateneo Tarragonense» inaugurará, como de costumbre en los años anteriores, su temporada teatral.

Desde las simpatías con que cuenta la mentada sociedad lo escogió del programa y los valiosos elementos que tiene contratados es de creer se verá muy concurrida.

En los escaparates de la cordonería de la bajada de Misericordia están expuestos los premios que se adjudicarán en la fiesta Marítima.

Variedades

El Juramento

Era una plácida noche de estío. Sentados en un peñasco cerca la playa estaban el rico patrón Roque y su hermosísima hija Pilar. Casi á sus pies iban á morir las rizadas ondas que mansamente se tendían en la brillante arena, formando caprichosos rizos de blanca espuma, corriendo unas tras otras para besarse amorosas y llevándose en su continuo vaivén, al lecho inmaculado del abismo, blancas piedrecitas, algas y mariscos.

El patrón Roque fué el que rompió el silencio diciendo á su hija:

—¿Estás decidida á casarte con Beltrán?

—¡Sí, padre! contestó la niña, aunque pobre lo quiero con toda mi alma.

—Pilar... haces mal en contradecirme, yo solo quiero tú felicidad; casada con el hijo del Guacho no te faltará nada, mientras que con el otro... la miseria, es el único porvenir que te aguarda.

—Qué me importa la miseria si con Beltrán seré muy feliz.

—Está bien, exclamó con rabia el patrón Roque levantándose; no quieres escuchar mis consejos, te rebelas contra mí, pues odio á muerte mala hija, juro, y pongo por testigo al mismo mar que tú y Beltrán encontrareis la muerte en su seno.

Roque marchó dejando á la infeliz muchacha anegada en lágrimas que como líquidas perlas resbalaron por sus mejillas.

Una voz dulce y triste á la par la hizo volver la cabeza, y á la luz de la luna que rielaba sobre la serena mar reconoció á su Beltrán que con amargo acento la dijo:

—Pilar, escondido tras esta peña he oído la conversación que tenias con tu padre, y veo claramente que nuestro enlace es imposible, ya ves cuan tenazmente se opone y tú como buena hija debes obedecerle.

—¡Nunca Beltrán! retira estas palabras si no quieres que duela de tu amor, la fatalidad ó lo que fuere te interpuso en mi camino para que te amara y nada del mundo me arrancará de tú lado.

—Tienes razón Pilar, nuestros corazones separados uno del otro morirían de pena, y antes que esto suceda consiento en todo.

Siguieron hablando en voz baja y al despedirse la dijo:

—El domingo á la primera misa, tendré dos testigos preparados y el cura echará el resto.

—Sacrificio muy grande para mí es, dijo Pilar, pero vé tranquilo que no faltaré, lo olvido todo en aras de nuestro amor.

Sonó un beso en la quietud de la noche y marcharon los dos amantes en dirección opuesta...

Llegó el domingo. Las campanas de la iglesia tañían sonoramente á la primera misa. En poco tiempo se llenó de fieles, la mayor parte gente pescadora que vestían sus mejores galas. Entre ellas estaba Pilar y Beltrán separados un poco para no confundir sospechas; se acababa ya el divino acto y al ir á bendecir á los oyentes el venerable sacerdote que oficiaba, se adelantó la pareja enamorada cogidos de la mano.

Un murmullo de asombro escapó de todos los labios; Pilar encarnada como una amapola creía morir de vergüenza. El sacerdote dijo las palabras de rúbrica en tales casos y como ellos contestaron afirmativamente los bendijo: ya estaban casados. Salieron de la iglesia y se marcharon á la casa del novio, mientras por el pueblo corría voz omente la pareja, llegando al poco rato á oídos del patrón Roque que ciego de ira los maldijo.

A la mañana siguiente salió Beltrán á pescar como de costumbre, y así pasó el tiempo viviendo contentos y felices.

Se acercaba el invierno y con él las fuertes tempestades tan temidas por los pescadores. En la ventana de una blanca casita estaba Pilar, mirando la revuelta mar que en contorsiones de loco se estrellaba en los peñascos formando cascadas de palpitante espuma. El relámpago habríase pasado por entre negros nubarrones sintiéndose después de su sacudida eléctrica el fragor del trueno que retumbaba fatídicamente por la inmensa bóveda.

Aquella madrugada habían salido las barcas á la pesca y todas estaban ya de regreso, solo faltaba la de Beltrán. Con el alma enchida de pena Pilar miraba el mar que disputaba la vida del ser querido. Perdió la esperanza cuando un grito de alegría salió de su garganta; allá... muy lejos divisaba una vela, luego una embarcación, la de su Beltrán que fué acercándose poco á poco hasta entrar en el puerto. Pilar fué corriendo á la playa y al llegar vió que no se había engañado, era su lancha, pero ¿y Beltrán? ¿Cómo no estaba allí? Preguntó á uno de los cuatro hombres que la tripulaban por su patrón, se miraron unos á otros y con el dedo señalaron el cielo. Un golpe de mar lo había arrebatado de la cubierta y nada más sabían.

Pilar al oírlo lanzó un grito terrible, se mesó los cabellos con desesperación y loca é inconsciente de lo que hacia se marchó corriendo por la playa.

Anochecía, y pronto se perdió de vista aquella desgraciada; las honradas gentes que presenciaron la escena no pudieron impedir que una lágrima resbalara furtivamente por sus mejillas ante aquel infortunio.

La tempestad no calmaba, los truenos retumbaban con aterrador estrépito y el brillar del relámpago era continuo. Lejos ya del pueblo cesó en su loca carrera la infeliz Pilar que de pie sobre una roca, cerrando el puño, amenazaba al mar y con ronca voz le decía. Vuélveme á mí Beltrán, lo que mas quiero, fiera insaciable de sangre devuélvemelo...

Su voz se perdía entre los bramidos del mar que parecía burlarse de ella.

—¡Padre mío!, exclamó ¡No! padre ¡No! ¡Patrón Roque! si ¡Patrón Roque! le cuadra mas esté nombre. Se ha cumplido á medias tu juramento, Beltrán está ahogado voy yo á cumplir el resto. Y con sublime arrebató se tiró de cabeza por los peñascos dejando en ellos pedazos de su cuerpo. En aquel momento brilló un relámpago que iluminó con su viva y rápida luz, aquella fantástica figura que desaparecía en el abismo...

A los dos días sobre las limpidas y tranquilas aguas del mar flotaban dos cadáveres. Eran Pilar y Beltrán que ni muertos quisieron separarse. Tan grande era su amor.

R. HOMEDS MUNDO

Tarragona Septiembre 1901.

PLAZA DE TOROS

Gran corrida de novillos toros para el domingo 22 del actual.

Se lidiarán seis bravos toros de la acreditada ganadería de don Anastasio Martín, de Sevilla, por los arrojados diestros ALVARADITO Y REGATERIN

con la siguiente cuadrilla:

- PICADORES: Antonio Garcia (Platilla).—Pedro Chacón (Canalita).—Manuel Santiago (Mascoga) y Manuel Diaz (Morondo). BANDERILLEROS: Manuel Martos (Martito).—Francisco Romero (Confitero).—Francisco Alvarado (Paquiro).—Tomás Regatero (Regaterín).—Antonio Acaña (Currito).—Nicolás Fernández (Pollo).—Un puntillero.

Precios: Sombra.—Entrada general tendido 2'70.—Medias entradas id. 1'35.

Sol.—Entrada general tendido 1'65.—Medias entradas 0'80.

Las puertas de la plaza se abrirán á las dos y la corrida empezará á las 3 y media.

Nota: El lunes festividad de Santa Tecla, los Niños Cordobeses, con ganado del Colmenar.

Detalles por carteles.

TEATRO ATENEO

Función para el próximo domingo 22 del actual, inauguración de la temporada.

Se pondrá en escena el celebradísimo drama en 3 actos, «El Estigma», y el juguete catalán en un acto, «Cinch minuts fora del món».

A las 9.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54

SECCION DE ANUNCIOS

LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

FÁBRICA de BRAGUEROS

Aparatos Ortopédicos
Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un braguero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saber o construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación. No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias. El Bragueo o Articulo-ador-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas o de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal
Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Coruña, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasaia, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Geste y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

The London et Lancashire

Capital de garantía: Libras 3.000.000

ALIANZA

Capital social de francos 15.000.000

RELOJERIA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS
Casa fundada en el año 1819
Calle Conde de Rius, 20
TARRAGONA



Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

Colonia Escolar y Escuela Práctica de Comercio

DEL **COLEGIO MODELO**
en San Feliu de Llobregat (Barcelona) situado en una vasta extensión agrícola.

Además de la primera enseñanza pura y sin libros de texto es notorio que se enseña el Francés, Inglés, Italiano, Alemán, Portugués y Latín. La Teneduría, Banca y Cálculos Mercantiles y demás asignaturas de la carrera de Perito Mercantil, están bajo programas oficiales. Quedará abierto para el 1.º del próximo Junio un curso de preparación para el ingreso a la Escuela Superior de Comercio. No se admiten externos. Única pensión 40 pesetas al mes. Para informes y detalles la Dirección.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

DOMICILIADA EN LIVERPOOL
Fundada en 1861 y autorizada legalmente en España
Representante en TARRAGONA: D. Pedro Redón
SUCURSAL ESPAÑOLA. Puerta del Angel 1 y 3 BARCELONA.

COMPANIA INTERNACIONAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
Pólizas indisputables, beneficios garantidos, PRIMAS LAS MÁS ECONÓMICAS
Delegado en TARRAGONA: D. Pedro Redón
SUCURSAL ESPAÑOLA, Puerta del Angel, 1 y 3, BARCELONA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54-TARRAGONA